

Edouard JAGUER.
24 Rue Rémy-de-Gourmont, Paris 16^e.
PARIS XIX^e.
Paris, ce samedi, 10 Janvier '58
à Paris, au 24 Rue Rémy-de-Gourmont, à Paris 16^e, dans un appartement que j'occupe avec mon épouse, nous deux sommes assis à une table de travail et discutons de nos projets futurs. Je lui parle de mon travail à Madrid et il me répond qu'il a été très occupé avec ses responsabilités politiques et administratives. Il me dit qu'il a été nommé ambassadeur d'Espagne à Madrid et que cela l'a empêché de venir à Paris pour la réception du Nouvel An. Il me dit également qu'il a été nommé membre du Comité des Relations entre les deux peuples d'Europe et qu'il a été invité à participer à la Conférence sur l'Europe de l'Est qui se déroulera à Moscou en mars prochain.

Il me demande si je veux écrire quelque chose pour le journal espagnol "El Pueblo de Madrid". Je lui dis que je ne sais pas encore ce que je vais écrire mais je vais essayer de faire quelque chose. Il me répond que c'est une bonne idée et que je devrais écrire quelque chose pour le journal espagnol "El Pueblo de Madrid". Il me dit également qu'il a été nommé membre du Comité des Relations entre les deux peuples d'Europe et qu'il a été invité à participer à la Conférence sur l'Europe de l'Est qui se déroulera à Moscou en mars prochain.

Il me demande si je veux écrire quelque chose pour le journal espagnol "El Pueblo de Madrid". Je lui dis que je ne sais pas encore ce que je vais écrire mais je vais essayer de faire quelque chose. Il me répond que c'est une bonne idée et que je devrais écrire quelque chose pour le journal espagnol "El Pueblo de Madrid". Il me dit également qu'il a été nommé membre du Comité des Relations entre les deux peuples d'Europe et qu'il a été invité à participer à la Conférence sur l'Europe de l'Est qui se déroulera à Moscou en mars prochain.

Il me demande si je veux écrire quelque chose pour le journal espagnol "El Pueblo de Madrid". Je lui dis que je ne sais pas encore ce que je vais écrire mais je vais essayer de faire quelque chose. Il me répond que c'est une bonne idée et que je devrais écrire quelque chose pour le journal espagnol "El Pueblo de Madrid". Il me dit également qu'il a été nommé membre du Comité des Relations entre les deux peuples d'Europe et qu'il a été invité à participer à la Conférence sur l'Europe de l'Est qui se déroulera à Moscou en mars prochain.

Il me demande si je veux écrire quelque chose pour le journal espagnol "El Pueblo de Madrid". Je lui dis que je ne sais pas encore ce que je vais écrire mais je vais essayer de faire quelque chose. Il me répond que c'est une bonne idée et que je devrais écrire quelque chose pour le journal espagnol "El Pueblo de Madrid". Il me dit également qu'il a été nommé membre du Comité des Relations entre les deux peuples d'Europe et qu'il a été invité à participer à la Conférence sur l'Europe de l'Est qui se déroulera à Moscou en mars prochain.

Et là, je dois vous mettre en garde contre une erreur d'optique /...
Et là, je dois vous mettre en garde contre une erreur d'optique /...

parfaitement admissible dans un pays situé à l'écart du forum ; tel quel, et malgré l'article de Danisch sur le néo-plasticisme, malgré le texte de Pierre sur la calligraphie - malgré le mien même - cet ouvrage risque de donner à la jeunesse ibérique l'impression que l'avant-garde actuelle, c'est encore Mathieu (ou Leubieds, ou Tsingos, que sais-je ? la liste de reproductions que tu me donnes paraît s'accorder surtout au texte de Topié et j'ignore si d'autres auteurs ont demandé des illustrations particulièrement adaptées à leurs textes ; je reviendrai d'ailleurs un peu plus loin sur cette question de l'iconographie).

Revenant à la conception du livre, je regretterai, dans la seconde hypothèse, que d'aussi grands efforts aboutissent à donner au public espagnol l'impression que le mouvement encore le plus vigoureux actuellement, c'est celui qui justement, à Paris, n'occupe plus guère que de l'indifférence, mouvement agonisant, d'ailleurs, comme je l'ai écrit, sous les coups réitérés d'une phraséologie ridicule, videe de tout contenu émotionnel ou poétique.

Tu as été à Amsterdam, je crois ; tu as vu l'exposition "Phasen", à laquelle tu participais... J'ignore quelles étaient les impressions que quelques choses peuvent avoir sur nous. Qui sait bien rendu compte que quelque chose est néanmoins vrai, mais il ne faut pas oublier que de nombreux dévouements du nouveau mouvement sont basés sur l'informisme ("schicht-informel"), préalablement vicieux, par inflation et couvert au moment de l'essentiel ; que veux-tu lorsque tous ces dévouements oublient jusqu'à la moindre chose pour ne garder que l'essentiel, celle du combat, avec la simple méthode révolutionnaire, des Médiologues des plus extrêmes oublient dans le despotisme et l'ordre l'artiste ; nous devons bien au contraire. Or, il faut est de même en tant qu'il existe, étant d'autre chose que, mais aventure magique ; et il va sans dire que ce court de périodes de débat aventurel, au renouvellement sensationnel et théorique des méthodes devient nécessaire pour que l'aventure puisse continuer, ne sans ce passe-exemple d'aujourd'hui, lorsque l'artiste a mis à l'abstraction dans l'ameublement. Mais si en chemin, les peintres peuvent adopter ces méthodes nouvelles, se mettant à confondre la fin et les moyens, les méthodes et le but même de l'œuvre d'art (qui est de surprendre, d'exalter et de révéler, et non pas seulement à éblouir) alors, à commencer, nous sommes assurés que les gestes sur la matière : dès ce moment, d'ailleurs, comment aussi le déperissement du geste lui-même, et l'appauvrissement de la matière elle-même, se réalisent dans ce mouvement rien que nous connaissons. Cela) aussi historique de ce qu'il faut appeler avec plus ou moins de bonheur "l'informisme" n'est autre que désordre accompagné parfois plusieurs éléments d'ordre à quiconcile de cette forme d'art, portant encore à son apogée en soi-même, jusqu'à la cristallisation d'une peinture "transfigurative". Tu peux te reporter à mes vieux textes. Et bien plus tôt encore, en 1946, j'évoquais l'inépuisable approche d'un "phénomène nouveau" dont je précisais le caractère essentiel en disant qu'il ne s'agissait pas d'une simple "prise en charge de la peinture abstraite par l'esprit surréaliste, ni vice-versa". Et j'ajoutais : "Les romantiques de ce siècle, qu'ils soient peintres ou poètes ou partisans, tiennent leur lucidité (magique-circumstancielle) de cette même force élémentaire qui bat les campagnes renversées, la vapeur des corps en pleine mer, et qui, soutient le cœur à la chaine, unit l'homme à son devenir".

oldkaneq : je le vois... Je me veux pourtant davantage convaincu : ce phénomène, qui depuis longtemps apparaît, que lorsque soit de mon avis qu'il démonte, j'en ai été témoin au "Transfiguré" et, maintenir volontiers l'opposition. Or, aujourd'hui, je crois qu'il est dans cette période de crise, où cette crise de connaissance, tout à fait révolue. • pas d'ordre que l'art est mort

exprès d'après une autre fois que je suis avec quelqu'un et, ah ! ...

Le romantisme (ou le surréalisme, comme tu voudras) reprend sa route abandonnant le nécessaire chemin de traverse emprunté pendant quatre ou cinq ans . Comme tous les grands mouvements de pensée ou d'action, il a connu sa "maladie infantile", voilà tout (et il connaît aussi, par ailleurs, la division que tu sais). Ainsi, une fois cette poussée de fièvre passée, je crois qu'il faut éviter, dans un livre destiné à un public peu averti, de prolonger artificiellement l'existence de la maladie, surtout si l'on n'insiste pas assez, par ailleurs, sur les symptômes de convalescence .

Dans le cadre que tu me proposes, je crois donc que la meilleure chose que je peux faire, à défaut d'écrire un texte inédit, c'est de vous autoriser à publier, in extenso, et avec une illustration appropriée, le texte qui sert de présentation à la dernière grande manifestation publique de "Phases" (donc l'exposition d'Amsterdam). Comme je pense que le nombre total d'illustrations doit être assez limité, je me satisfierai de 5 ou 6 photos en tout (compte tenu de la photo de toile qu'Alechinsky vous demande de reproduire, des illustrations que tu me cites déjà, et d'autres... mystérieux). Je verrai assez bien, pour moi, un K.O. Götz, d'une époque indifférente entre 1953 et 1956 ; un Bryen, de préférence ancien ; un Bertini (inconnu absolument) de 1951 ; un Dova tout récent ; un Viscum de la dernière époque, enfin un Hérold récent ou un Cernaille... Tu vois que je ne suis pas trop exigeant .

Mais par contre, je fais de ce supplément d'illustrations, correspondant à un autre...art autre, la condition de mon accord . Et naturellement, je tiens aussi à ce que l'on indique la source du texte, et, surtout la liste des noms des peintres et des sculpteurs qui participaient à l'exposition pour la présentation de laquelle j'avais écrit ce texte. Ce sera tout à ton honneur et avantage d'aillieurs, et à ceux de Tapiès, puisque vous étiez du nombre ...

Mon cher Antonio, voilà une lettre qui - indépendamment de son motif direct - m'a permis d'évoquer avec toi certains problèmes qui me tiennent à cœur, et dont j'aurai tant aimé t'entretenir de vive voix naguère, à ton retour d'Amsterdam, ou en octobre . Il reste beaucoup à dire, évidemment ; mais j'ai plusieurs livres et expositions en préparation, et je dois répondre à chacun le plus rapidement et le plus efficacement possible .

Mais il n'en reste pas moins que je serai très content de parler de tout cela avec toi en avril . En attendant, je te demande de me répondre très vite au sujet des propositions "minimum" que je te fais ; car, même pour ce petit travail, nous n'avons pas trop de temps . Pendant que j'y pense, je te conseille aussi d'écrire très vite à la Direction du Musées-journal pour obtenir un exemplaire du numéro publié à l'occasion de l'expo "Phases", numéro dans lequel tu as une reproduction, car ce numéro est épuisé à la vente directe . Mais on peut encore se le procurer en s'adressant de ma part, (comme exposant), à :

Mr. l'Administrateur du Musée - Musée Kröller-Müller - OTTERLO, PAYS-BAS . - Il s'agit du N° de mai 1957. Quant au numéro de "Phases" proprement dit, édité par le Musée d'Amsterdam au moment de l'expo, où mon texte devra être prélevé, je pense que tu en possèdes des exemplaires par devers toi ; sinon, signale-le moi en me répondant, et je ferai le nécessaire .

Comptant sur ta réponse par retour, trouve ici, cher Antonio, les bonnes vieilles amitiés d'